
                          

 

                   VII Fórum Brasileiro Antidopagem 
                                          

 

1                                                 AUTORIDADE BRASILEIRA DE CONTROLE DE DOPAGEM  

St. Sudoeste Superquadra Sudoeste 301 -  

Cruzeiro / Sudoeste / Octogonal, Brasília - DF, 70297-400 

+55 (61) 2026-1478 | abcd@abcd.gov.br | www.abcd.gov.br 

 

                                             

 
1. Memória de Reunião 

 
Evento: VII Encontro do Fórum Brasileiro Antidopagem. 
Data: 14/11/2023 
Início e término:  10h00 às 12h00.  
Formato: Online via plataforma Microsoft  
Cronograma: Aprovação da ATA do VI Encontro. Grupo de Trabalho entre: ABCD, LBCD, 
ANVISA e RECEITA FEDERAL – Tema: Institucionalização de regras para entradas de amostras 
nas fronteiras (continuidade). Avaliação do Plano de Educação da ABCD 2023. Atualizações da 
Coordenação-geral de Operações –CGO. Atualizações da Coordenação-geral de Gestão de 
Resultados e Orçamentos - CGGRO. Manifestação dos Membros (assuntos gerais e debate). 
Encerramento: notícias, comunicados e registros gerais. 
 

 
 

2. Membros do Fórum 
 
 

Nome Órgão Cargo Presença 
Adriana Taboza ABCD/Membro Titular Presidente ABCD Presente 

Anthony Moreira ABCD/Membro Suplente Coordenador-Geral  Presente 
 

Moema Luisa Silva 
Macedo 

 
 
 
 

ANVISA/Membro 
Suplente 

 

 
Coordenadora de 

Controle e Comércio 
Internacional de 

Produtos Controlados 
 

 
Presente 

 
Monica Figueiredo 

Duarte 
 
 
 

Chefe do Posto de 
Anuência de 

Importação de 
Produtos para Saúde – 

PAFPS 

 
 

Presente 
 

 

 
Dr. José Kawazoe 

Lazzoli  
 

 
CAUT/ Membro Titular 

Presidente da 
Comissão de 

Autorização de Uso 
Terapêutico da ABCD 

 
Presente 

 

 
 

Fernando Carmelo 
Torres 

 

 
Sociedade Brasileira de 

Medicina 
do Exercício e do 
Esporte- SBMEE/ 
Membro Titular 

 

 
 
 

Presidente SBMEE  

 
 
 

Presente 
 

 
Jaqueline Mourão  

 
Atleta da Comissão de 

Atletas do COB-CACOB 

Ciclista, esquiadora e a 
primeira brasileira a 

competir no Mountain 
Bike 

 
Presente 
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Michelle Pedroza 

 

 
COB  

Representante da área 
de Educação e 

Prevenção ao Doping 
do COB 

 
Presente 

 

 
Dr. Hésojy Gley 

Pereira Vital da Silva  
 

 
 

CPB/ Membro Titular 
 

 
Médico do Exercício e 
do Esporte do Comitê 
Paralímpico Brasileiro-

CPB 
  

 
 

Presente 
 

 
Raquel Lima 

 

 
IBDD/ Membro Suplente 

Presidente do Instituto 
Brasileiro de Direito 

Desportivo 

 
Ausente 

João Antônio de 
Albuquerque e Souza  

 

 
TJD-AD  

 

(indicado/Presidente do 
TJD-AD) 

 

 
Presente 

 
 

Caio Medauar 
 

TJD-AD/ Membro 
Suplente 

Procurador Geral do 
TJD-AD 

 
Presente 

 
 

Prof. Dr. Henrique 
Marcelo Pereira 

 
 

LBCD/Membro Titular 
 

Diretor- Laboratório 
Brasileiro de Controle 
de Dopagem (LBCD – 
LADETEC / IQ - UFRJ) 

 

 
 

Presente 
 

 
Daniel Mostardeiro 

Cola 

 
Representante da Polícia 

Federal 

Delegado da PF - 
Coordenador de 

Repressão a Corrupção 

 
Presente 

 
 
 
 
 

3. Convidados 
 

Nome Entidade Cargo Presença 
 

André Luiz de Carvalho Ribeiro 
 

Ministério do 
Esporte 

 
Ministro 

 
Ausente 

 
 

Antonio Paulo Vogel 
 

Ministério do 
Esporte 

 
Secretário Executivo 

 
Ausente 

 
 

Federico Perroni Sánchez  
 

 
AMA-WADA 

Gerente do Escritório 
Latino-americano 

 AMA-WADA 

 
Presente 

 
André Siqueira 

 
Instituto Jogo Limpo 

 
Presidente 

 
Presente 
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4. Assuntos discutidos no VII Fórum Brasileiro Antidopagem 
 

10h: Abertura e mediação do Fórum, realizada pela Presidente da ABCD, a Senhora Adriana 

Taboza, que fez os cumprimentos iniciais e as boas-vindas aos participantes. Ressalta que 

foram meses de bastante trabalho, que aconteceram duas trocas de gestão no Ministério do 

Esporte neste ano. Destaca que  a  Lei Geral do Esporte foi aprovada e que conseguiram vetar 

o artigo que comprometia a execução e existência do Tribunal. Além disso, considera que o 

saldo foi positivo e com boas notícias para dar. Ainda, solicita que o Prof. Henrique fale um 

pouco sobre a reunião do grupo de trabalho para tratar do trânsito de amostras e atualizar todo 

o Fórum sobre o andamento. Por fim, fez uma observação sobre o envio da Ata da reunião 

anterior e quem tiver manifestação a respeito, será feito o levantamento senão a Ata será 

determinada como aprovada. A Ata desta reunião será encaminhada ao término do Fórum. 

 

10h03: O Prof. Dr. Henrique Pereira – Diretor do Laboratório Brasileiro de Controle de 
Dopagem (LBCD), cumprimenta a todos do Fórum. Apresenta que o LBCD pertence a 
Universidade Federal do Rio de Janeiro (UFRJ). Destaca que o LBCD é o único laboratório na 
América do Sul, acreditado na Agência Mundial Antidopagem. Hoje são 30 colegas em 
laboratórios espalhados em vinte e oito países, sendo membros do Sistema Antidopagem.  
Informa que representantes do LBCD participam de grupos e trabalhos para discussão e 
avanço neste assunto. Relatou que o projeto de pesquisa foi finalizado, que entregaram todos 
os relatórios, tem artigos publicados e novos métodos operacionais. Agradece a ABCD pelo 
investimento no LBCD. Informou que levou ao Ministro do Esporte as necessidades do LBCD 
para reposição dos equipamentos que estão obsoletos e que equipamentos foram comprados 
há dez anos, além da necessidade de uma reforma estrutural do laboratório. Deu continuidade 
ao tema sobre o trânsito de amostras para o Brasil ressaltando sobre a fluidez do transporte 
de amostras atualmente, que demonstra que houve avanço. Exemplificou como deverá constar 
a descrição da amostra, conforme o padrão da Receita Federal. Cita os servidores da ANVISA  
e da Receita Federal que os ajudam muito. Informou a quantidade de amostras  de países da 
América Latina. Agradeceu à ABRAEC e à ABCD, ressaltando a reunião com a presença da 
Diretora Regional da América Latina da WADA. Informou sobre o próximo desafio do LBCD 
para buscar melhorias na tramitação dos processos na ANVISA. Por fim, agradeceu aos 
profissionais parceiros. 

 

10h15: A Presidente Adriana Taboza informa que continua fazendo interlocução interna para 

retomar a questão do recursopara investimento no LBCD, no entanto ainda não estão 

formalizadas e espera que possa trazer a novidade sobre a reforma do laboratório em breve, 

sendo pauta da próxima reunião. 

 

10h17: A Coordenadora-Geral de Educação da ABCD, Cristiane Vera, cumprimentOU a todos 

os participantes. Iniciou recordando os pedidos no encontro anterior, no qual reiterou a 

necessidade de engajamento e que todos os membros pudessem de forma efetiva participar 

das ações de educação da ABCD. Agradeceu aos que conseguiram impactar diretamente nas 

ações de educação, no momento de informação ou mesmo, de dar publicidade aos módulos 

educacionais pelas vias oficiais das entidades. Agradeceu também, a parceria com a equipe 

da ANVISA, em relação à utilização da plataforma Check Jogolimpo, utilizada para pesquisa 

de produtos que contém substâncias proibidas. Além disso, ressaltou que tem a segunda 

plataforma, também da ANVISA, utilizada para consulta de produtos irregulares. Informa que 

as duas plataformas estão hospedadas no site da ABCD. Destacou ainda, que a Confederação 

Brasileria de Atletismo (CBAt) solicita, de forma intensa, a presença da ABCD nas ações de 



                          

 

                   VII Fórum Brasileiro Antidopagem 
                                          

 

4                                                 AUTORIDADE BRASILEIRA DE CONTROLE DE DOPAGEM  

St. Sudoeste Superquadra Sudoeste 301 -  

Cruzeiro / Sudoeste / Octogonal, Brasília - DF, 70297-400 

+55 (61) 2026-1478 | abcd@abcd.gov.br | www.abcd.gov.br 

educação nos campeonatos de atletismo. Relatou que é preciso parceria para que a educação 

comece na base e chegue nas crianças. Agradeceu ao presidente do Instituto Jogo Limpo, 

André Siqueira, que tem uma pesquisa recente com variáveis que mostram onde devem ser 

promovidos os eventos de educação para ter mais sucesso e sugeriu que se dê publicidade 

no site da ABCD. Além disso, agradeceu também ao CACOB (Comissão de Atletas do Comitê 

Olímpico do Brasil)  e ao CACPB (Conselho de Atletas do Comitê Paralímpico Brasileiro) pela 

participação  dos atletas nos seis módulos educacionais com temas obrigatórios do Padrão 

Internacional de Educação da WADA. Ressaltou ainda, a parceria das entidades e da 

participação de mais de quatrocentos  atletas do CPB nas ações de educação, antes da viagem 

ao Parapan de Santiago 2023.   

 

10h20: A Presidente Adriana ressaltou sobre a Live realizada com o Instituto Jogo Limpo. 

Ainda, enfatizou sobre a sensibilização da confederações, com vistas a manter informações 

atualizadas em seus sites, sendo necessário o compromisso dessas entidades. 

 

10h22: Dr. Caio medauar, Procurador Geral do TJD-AD, cumprimentou a todos em nome da 

JAD.  Ressaltou a troca entre o Tribunal e a ABCD. Além disso, informou que o Tribunal tem 

trabalhado dentro dos prazos, como também, para alinhar com a Agência Mundial 

Antidopagem em relação à Procuradoria. Relatou que o IBDD tem trabalhado para desenvolver 

a educação antidopagem, que fez uma turma de um curso básico antidopagem para 

advogados, para melhor preparação de advogados atuantes na JAD. Ademais, deverão apoiar 

a próxima turma da  Escola Superior de Advocacia. Além disso,destacou que foi convidado 

para participar de um evento da faculdade de medicina para levar a educação antidopagem 

para médicos e estudantes de medicina. Finalizou a sua fala informando que está a disposição 

de todos. 

 

10h27: A Presidente Adriana destacou que as ações de educação entre o IBDD e a ABCD 

devem buscar melhor alinhamento para aumentar a disseminação e participação destas ações, 

com vistas a fazer uma formação única. Ademais, enfatizou que o Brasil tem um papel 

importante na Rede Iberoamericana, na Rede Lusófona, sendo países que estão em 

desenvolvimento e poderão aproveitar também destes cursos. 

 

 10h29: O Dr. João Antônio, do TJDAD, cumprimentou a todos os presentes. Registrou a 

manifestação do Tribunal de Justiça Antidopagem, com sentimento de frustração,  referente ao 

indeferimento do pedido de solicitação de passagens aéreas e diárias para os membros da 

JAD, para sessoes de julgamento do TJDAD e realização do segundo encontro da Comissão 

de Estudos da Justiça Desportiva Antidopagem (CEJAD), a ser realizado em cinco de 

dezembro, sendo que o pedido foi efetuado pelo sistema SEI, protocolado em dezoito de 

agosto e indeferido formalmente em treze de novembro, todos de 2023. Ressaltou a 

importância da CEJAD e que para melhorar a qualidade do julgamento do tribunal é necessário 

capacitação e investimento, no entanto, este pedido foi indeferido. Ademais, defende que são 

importantes os encontros presenciais, uma vez que os membros do Tribunal são muito 

heterogêneos, permitindo assim, maior interação entre os membros e auditores da 

procuradoria. Destacou ainda, que em 2023 tiveram o primeiro encontro do CEJAD que foi 

realizado no primeiro semestre e o segundo encontro teve o indeferimento por causa de 

contigenciamento. Pontuou que os membros da JAD, do TJDAD e da Procuradoria, exercem 

funções não remuneradas, não têm sede própria. Ainda, mencionou que o custo da JAD é 
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baixo para o Ministério do Esporte e que o pedido indeferido representava investimento de 

pequeno valor financeiro. Por fim, registrou o pedido para que em 2024 haja uma parcela 

financeira destinada à JAD e se há a possiblidade de fazer um documento formal do Fórum 

com este pleito, se todos os membros estiverem de acordo. 

 

10h33: A Presidente Adriana solicita que a manifestação da JAD  seja encaminhada à ABCD. 

Pontuou questões institucionais para autonomia da nossa área meio e dependência de 

orçamento controlado pelo Ministério do Desenvolvimento Social e que será transferido para o 

Ministéro de Gestão e Inovação e assim espera que teremos melhores condições de trabalhar 

com o orçamento de diárias e passagens. Ademais, ressaltou que esta manifestação no Fórum 

é muito importante e que deverão ser levadas aos superiores. Finalizou informando que 

aguarda a manifestação para encaminhar em conjunto com a ATA aos superiores. 

 

10h36: O Senhor Federico, Gerente do Escritório Latino-americano da Agência Mundial 

Antidopagem, cumprimentou os presentes do Fórum. Parabenizou e felicitou a ABCD pelo bom 

trabalho desenvolvido. Informou que teve reunião com o Ministro André Fufuca, com o 

professor Henrique e reunião com os técnicos da ABCD. Ressaltou os desafios da ABCD para 

manter uma equipe sólida. Manifestou total apoio à ABCD e ressaltou o total apoio da Agência 

Mundial ao LBCD. 

 

10h39: A Presidente Adriana agradeceu a presença da Senhora Michele, representante do 

COB, e propõs o desenvolvimento de um trabalho cojunto entre a ABCD e o COB, para 

sensibilizar as confederações e as entidades esportivas a fazerem um trabalho de divulgação 

mais efetivo. Ressaltou ainda, que as confederações devem passar as informações 

corretamente em seus sítios eletrônicos. 

 

10h42: A Michelle, representante do COB, cumprimentou a todos. Iniciou sua participação 

informando que o COB está tratando dos assuntos sobre as palestras e abordagens com os 

atletas. Informou também, que verificaram casos de atletas sem informação antidopagem no 

Panamericano de Santiago 2023. Ressaltou ainda, que os atletas, desde a base, devem estar 

interados deste assunto. Registrou que o COB está realizando projetos nesta área.  

 

10h44: A Presidente Adriana reforçou que o COB  e a ABCD devem estar juntos no projeto 

sobre educação antidopagem. 

 

10h45: Dr. José Kawazoe cumprimentou os participantes do Fórum. Relatou sobre a Comissão 

de Autorização Uso Terapêutico, apresentou os integrantes da Comissão e explicou o trabalho 

realizado. Destacou a participação da ABCD no Congresso Panamericano de medicina do 

esporte. Além disso, apresentou estatísticas das solicitações para Autorização de Uso 

Terapêutico. Como também, informou que para 2024 pretendem manter ações educativas para 

manter qualidade técnica nas solicitações de AUT e levar os conceitos para alunos de 

graduação em medicina. Manifestou a defesa do jogo limpo e a promoção do exercício limpo, 

ou seja, o banimento de prescrição de substâncias proibidas. Lembrou ainda, a Carta das 

Sociedades de Especialidades Médicas ao CFM, solicitando discussão e regulamentação 

sobre o uso de esteróides anabolizantes androgênicos com finalidade estética e ressaltou a, 

publicação da Resolução do CFM vedando a prescrição de anabolizantes androgênicos com 

finalidade estética para ganho de massa muscular e desempenho desportivo. Alertou que 
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espera que a Resolução não fique só no papel, mas que impacte os profissionais que lidam 

com ateltas e praticantes de exercícios. Agradeceu a oportunidade e espaço. 

 

11h02: A Mônica Cristina da ANVISA, cumprimentou a todos os participantes e informou que 

está a disposição para auxiliar no que for necessário. Relatou que realizaram WEBINAR para 

explicar sobre os novos processos de importação que são feitos pelo SISCOMEX e ressaltou 

que foram mudanças consideráveis. Registrou ainda, que pode fazer treinamentos com quem 

precisar para não haver dúvidas com estes novos fluxos. 

 

11h07: O Dr. Fernando Torres da SBMEE  cumprimentou a todos os participantes. Informou 

que é a sua primeira participação no Fórum, pois acabou de assumir a presidência da SBMEE. 

Ressaltou que se consideram parceiros da ABCD e de todas a entidades presentes. Relatou 

sobre a participação da ABCD nos congressos da SBMEE, com mesas abertas para conversar 

sobre este tema. Citou a parceria com a ABCD e se comprometeu a manter, melhorar e ampliar 

este nível desta participação. Destacou ainda, que a SBMEE possui um canal de denúncias 

no site, no qual foram registradas denúncias de esteróides anabolizantes. Este canal de 

denúncias está reativado e que precisarão da parceria da ABCD e outras entidades. Mencionou 

que a SBMEE também tem o papel da educação, tendo criado um Comitê de Ligas Acadêmicas 

de Medicina do Exercício e do Esporte, pois verificaram  que muitas pessoas que atuam na 

linha obscura da medicina, por ser um caminho fácil, não precisam de especialização, sendo 

uma atividade irregular médica. Ressaltou ainda, que podem ajudar a ABCD a fazer vários 

processos educacionais. 

 

11h19: A Jaqueline Mourão, atleta  integrante da CACOB – Comissão de Atletas do Comitê 

Olímpíco do Brasil, cumprimentou a todos os participantes. Ressaltou que foi muito importante 

parcticipar dos módulos educacionais da ABCD. Relatou que a CACOB possui 25 membros e 

que desenvolveram uma cartilha sobre o assunto. Enfatizou que acredita que conseguem 

ajudar no engajamento para melhorar a comunicação.  

 

11h:24: A Luciana Corrêa, Coordenadora-Geral de Gestão de Resultados e Orçamento da 

ABCD, cumprimentou a todos os participantes. Frisou sobre a parceria e o trabalho coletivo, 

além da integração com outras entidades. Comparou os números da Gestão de resultados 

entre o ano de  2022 e o ano de 2023. Finalizou agradecendo a participação de todos. 

 

11h33: O Anthony Moreira, Coordenador-Geral de Operações cumprimentou a todos os 

participantes. Apresentou os números do ano de 2023 da parte de operações. Informou sobre 

os trâmites para organizar uma operação e sobre a contratação dos oficiais. Relatou também 

sobre a meta de testes realizados nos atletas do GAT e do GT. Além disso, ressaltou que 

conseguem responder algumas demandas de AUT, não precisando encaminhar para a 

Comissão de AUT. Registrou que as análises laboratoriais ultrapassam 60% de execução. 

Agradeceu a todos que colaboram para a execução do trabalho de operações. 

 

11h41: O André Siqueira, Presidente do Instituto Jogo Limpo, iniciou a sua fala 

cumprimentando a todos os participantes. Registrou que a fala de todos os participantes do 

Fórum demonstra que a mensagem antidopagem está avançando bem. Explicou sobre o tema 

vulnerabilidade do atleta e disse queo  que falta é a mensagem chegar às confederações, 
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clubes, federações e outras entidades participarem mais desta divulgação. Finalizou sua fala 

com agradecimentos. 

 

11h48: O Dr. Hésojy Gley, médico do CPB, questionou à Coordenadora-Geral Luciana Corrêa, 

se nas estatísticas de 2022 e 2023 possui algum percentual de quais foram os casos de 

violação de regra antidopagem causados por possíveis contaminações. 

 

   

11h48:  A Luciana Corrêa respondeu que tem controle de casos que envolveram produto 

contaminado, além disso, complementou que estão fazendo este levantamento desde 2019, 

assim, foram dezessete casos de violações envolvendo produtos contaminados até o ano de 

2023. 

 

11h50:  A Presidente Adriana informou que sobre canabinóides e THC a ABCD tem tratado o 

assunto com as mesmas orientações relacionadas a suplementos, sendo importante os 

esclarecimentos e os processos de educação a respeito das eventuais contaminações de um  

produtos com outro, sendo um permitido e outro que não é permitido. Registrou que devem 

reforçar as ações da ABCD, devido ao aumento deliberado do uso e da prescrição do produto 

e que todos possam trabalhar junto neste sentido para levar informações para os atletas. 

 

5. Encerramento e Despedidas: 
 

11h55:  A Presidente Adriana fez o encerramento das atividades do Fórum e agradeceu a 

participação aos membros e convidados. 

 

 

 

 

 


